
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 14 DE SETIEMBRE DE 1810.

La Exáltacion de la Sta. Cruz.

NOTICIAS.

Tortosa 31 de julio.

Diario militar desde el 4 hasta el 24.

Dia 4. A las ocho y media de la mañana se presentaron los enemigos en varias columnas sobre la parte derecha del Ebro, frente de esta ciudad: su fuerza se calculaba en unos 50 hombres de infantería y 500 de caballería. Ocuparon al momento los arrabales de Jesus y las Rosquetas, estableciendo en este su mayor fuerza y haciendo lo mismo con todas las casas de campo inmediatas á la ciudad. Los tortosines salieron como leones al combáte, se arrojaron intrépidos sobre el enemigo, causándole notable pérdida, y no permitiéndole en todo el día un momento de descanso.

Dia 5. Continuaron las guerrillas, redoblándose el entusiasmo de los paisanos.

Dia 6. Se observó que el enemigo tenia un obus y un cañon junto á la iglesia de las Roquetas. Nuestros artilleros dirigieron algunos tiros hácia aquel punto, y el enemigo se apresuró á retirar dichas piezas. A la una de la tarde se empeñó tan-ta una guerrilla que atraxo al enemigo al alcance de la artillería, to de la qual segun dió indicios, recibió mucho daño.

Dia 7. Prosiguieron las guerrillas sin novedad particular.

Dia 8. Se tuvo noticia en la plaza de que una partida

de franceses habia llegado á Tibens. A las ro de la noche atacaron con vigor la cabeza del puente y fueron rechazados sufriendo una pérdida considerable. El gobernador Velasco sintió mucho alivio en su importante salud.

Dia 9. A las doce de la noche volvió el enemigo á atacar con doble furor la cabeza del puente: durante el espacio de una hora el fuego de una y otra parte era infernal, cedió aquel al escarmiento de su temeridad retirándose á sus puestos; pero á las tres de la mañana repitió el ataque con mayor ímpetu y tropas de refresco, y fué rechazado completamente en menos tiempo que la primera vez, sufriendo mucha pérdida en muertos y heridos, los que salieron á recoger con carros y linternas cubiertas. Mientras duraba el combate, el paso del puente era muy arriesgado, á causa del diluvio de las balas que lo cruzaban; pero las heroynas tortosinas, animadas de un espíritu varonil y creyéndose capaces de aspirar á la gloria de las inmortales zaragozanas, pasaban y repasaban con la mayor serenidad, llevando agua, vino y aguardiente á sus defensores, que peleaban valerosamente en la estacada y baterías.

Dos de estas bellas atletas de la libertad española fueron heridas, y el gobierno ha recompensado su mérito, concediéndoles el noble distintivo de una medalla de honor y una pension anual de 100 libras catalanas.

Se continuará.

Valencia 24 de julio.

Sabemos positivamente que la division volante del general Hugo, que ha tenido la osadia de permanecer en Sigüenza mas tiempo que el necesario para acabar de destruir aquellos países, no dudándose que este seria el principal objeto de su mision, se halla en peligro de ser irremisiblemente envuelta por las tropas que ha levantado la Junta superior de Guadalaxara, mandadas por el célebre D. Juan Martin (el Empecinado); se esperaba por momentos en aquellos países un refuerzo de 400 hombres á las órdenes del general D. Francisco Palafox; y creemos que apenas quede aquel punto desembarazado de la cuadrilla de Hugo, baxarán estas fuerzas á reunirse con las del general Villacampa para proseguir sus operaciones sobre el Aragon.

Cádiz 15 de agosto.

En fecha del primero del corriente escriben de Tortosa: "Continúan los franceses sus trabajos, pero no nos pueden molestar por carecer de artillería, haciéndose cada día mas probable que sobre no recibirla quedan cortados, mediante las combinaciones de Sr. O-Donell."

En la acción que en fecha del 15 del pasado tuvieron los batallones de distinguidos de Ultonia y Antequera frente de la ciudad de Balaguer con 600 infantes y 20 caballos enemigos que llevaban un obús y un violento, fueron los vándalos constantemente rechazados viéndose al fin obligados á retirarse con pérdida de 100 hombres entre muertos y heridos y además 5 prisioneros. La nuestra fué de 3 muertos y 10 heridos. Esta acción hubiera sido decidida con mas ventaja á haber tenido caballería con que contrarestar la enemiga, en cuyo caso hubieran sido arrollados y perdido su artillería.

Segun parte dado al general en jefe del ejército de Cataluña por Narciso Gay, comandante de Almagabares, acerca de la acción ocurrida en Castellfullit el 11 de julio, resulta que fué tal el terror que en la noche de 5 produjo en los enemigos y en los paisanos el solo escopeteo con las centinelas avanzadas que todos huyeron con precipitación y desconcierto de Besalú, refugiándose al parapeto de Sta. Maria abandonando sus equipages, fusiles y mochilas, tanto que la mayor parte de los oficiales, incluso el comandante de la division, se vieron precisados á correr de sus casas sin calzones y en camisa, no atreviéndose á salir del parapeto hasta el día siguiente. Esta alarma que se practicó el 5 y continuó hasta el 10, no surtió el deseado efecto que era sacar á los enemigos al campo. El 11 salieron ellos á atacar en número de unos 800 infantes y 30 caballos; mas de su baladronada no sacaron otro fruto que un terrible escarmiento; pues al cabo de mas de 5 horas que duró la acción tuvieron que huir, dexando en nuestro poder gran número de fusiles, mochilas y morriones, calculándose su pérdida, con muy fundados datos, en 19 muertos y 50 heridos. Por nuestra parte no hubo mas desgracia que la muerte de un sargento, otro contuso y un soldado herido. El paisanage que acudió de los pueblos inmediatos contribuyó notablemente á la gloria de aquel día.

Badajoz 25 de agosto.

El día 22 han entrado en esta plaza los regimientos de caballería portuguesa número 5 y 8, que van á reunirse al ejército baxo las órdenes del Excmo. Sr. Marques de la Romana. Es tropa bien montada, equipada y armada, de espíritu marcial y rigurosa disciplina.

Un cuerpo de caballería enemiga fué desalojado el 21 de Bienvenida por otro cuerpo nuestro avanzado de la misma arma. Los franceses volvieron habiendo multiplicado sus fuerzas; pero volvieron á correr, huyendo de unos soldados que despreciaban hace poco tiempo.

Coruña 13 de setiembre.

AVISO.

El bergantín americano nombrado *Pronto* su capitán D. Jayme Riley de porte de 160 toneladas y surto en este puerto, quiere fletarse para qualquier destino que se le proporcione ó bien para conduccion de pasajeros: Todas las personas que gusten hacerle alguna proposicion, se dirijirán á D. Benito Santos, cónsul de los Estados-Unidos de América; advirtiéndole desde luego que el buque es nuevo y de un andar muy superior.

OTRO.

Un muchacho que desea su colocacion en clase de ayuda de cámara ú otra ocupacion á que quieran destinarle, bien sea para esta ciudad ó fuera de ella, sabe con perfeccion desempeñar su obligacion: y ademas de eso sabe escribir. Podrán acudir á tomar razon de dicho sugeto en la administracion de este periódico.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.